



## **ACTO CONMEMORATIVO DE LA FESTIVIDAD DE SANTO TOMÁS DE AQUINO Curso 2023-2024**

**Discurso del rector magnífico  
D. Manuel Torralbo Rodríguez  
Córdoba, 13 de febrero de 2024**

Estimados miembros de la Comunidad universitaria, señoras y señores:

Es un honor dirigirles unas palabras finales en la ceremonia de los Premios Tomás de Aquino 2023-2024 como colofón de este acto. Es la segunda ocasión en que como rector presido esta solemne ceremonia. Ello supone, desde cierta familiaridad con la dinámica de este evento, pero con renovada ilusión, afrontar una edición en la que hemos ampliado el elenco de personas y entidades galardonadas e incluido la entrega de las Medallas de Oro de la Universidad.

Desde mi perspectiva, esto es buena prueba de la variedad de los agentes sociales, instituciones, personas, empresas, entidades, colectivos, fundaciones... que han contribuido y contribuyen cada día a hacer de la Universidad de Córdoba una institución más culta, inclusiva, productiva, innovadora y, a la vez, cercana a su entorno. En otras palabras, los Premios Tomás de Aquino son una **cita clave de encuentro entre la Universidad y la sociedad** y una celebración de los lazos que nos unen y fortalecen.

Mis primeras palabras van dirigidas a nuestros exrectores **Eugenio Domínguez Vilches** y **José Manuel Roldán Nogueras**, que por motivos de salud no nos han podido acompañar esta tarde, como estoy seguro hubieran deseado. Querido Eugenio, querido José Manuel, esperamos de todo corazón disfrutar de vuestra compañía en la próxima ocasión.

Al **personal que se jubila** quiero mostrarle el agradecimiento de toda la comunidad universitaria por sus años de servicio. Es de justicia reconocer que habiendo formado parte del profesorado o del personal técnico de gestión, administración y servicios, vuestro trabajo ha sido una pieza indispensable en el engranaje de una institución formada por miles de personas. Tened en mente que siempre seréis parte de la familia de la Universidad de Córdoba y que aquí tenéis vuestra casa siempre.

De nuevo, en la solemnidad de este acto no puedo dejar de expresar mi más sincero homenaje a la memoria de los miembros de nuestra gran familia universitaria que **nos han dejado** a lo largo del pasado curso. Es un momento de tristeza, pero me gustaría que lo fuera también de orgullo y conmemoración de sus vidas, de su compromiso y trabajo por la Universidad de Córdoba. Deseo que este sea un lugar en mi discurso para expresar todo mi afecto a sus familias y a las personas allegadas que compartieron parte de sus vidas.

Queridas y queridos **estudiantes, doctoras y doctores** de la Universidad de Córdoba premiados hoy, os transmito mi más sincera enhorabuena. Todas y todos estamos felices por vuestros éxitos, que también son los nuestros como institución. Si algún sentido tiene lo que hace la educación pública es que jóvenes de cualquier condición accedan a la educación superior en igualdad de condiciones y puedan brillar con luz propia. Tenéis trayectorias académicas excelentes, desde Grado hasta Doctorado. Ello demuestra, además, que os avalan cualidades personales que conforman no solo a un gran profesional, sino también a una gran persona. Muchas felicidades por encarnar lo más noble de la Universidad de Córdoba.

Hago extensible esta felicitación, cómo no, a quienes habéis recibido un **premio de investigación** en cualquiera de sus modalidades. Como sabéis, en esta institución nos enorgullecemos mucho de nuestro perfil investigador. Dedicarse a la investigación supone un tremendo esfuerzo personal y es un camino que no siempre está lleno de rosas. Vuestro amor por la ciencia y vuestros resultados en las investigaciones que lleváis a cabo son, no lo dudéis, marca UCO. Como institución llevamos vuestros logros como el mejor de los estandartes. Os felicito de todo corazón y os deseo la mejor de las suertes para vuestro futuro.

Queridos **presidentes y presidenta del Consejo Social** de la UCO, ¡qué justo es reconocer vuestra labor! Durante estas décadas, hemos dado pasos de gigante en muchos aspectos como institución de educación superior y el Consejo Social ha sido un fiel compañero en todo momento. A veces, donde no llega la academia, han estado los consejeros y consejeras, aportando su necesaria visión, obtenida gracias a su enraizamiento con el tejido productivo, sindical y municipal de la sociedad cordobesa. Esta visión es una poderosa aportación a la vida universitaria porque sirve de puente entre la creación y difusión del conocimiento en las aulas y centros de investigación universitarios y las inquietudes y requerimientos de la sociedad a la que ambas instituciones servimos. Queremos seguir trabajando de forma complementaria en beneficio, no solo de la comunidad universitaria, sino de la sociedad cordobesa en general. Es imprescindible reconocer a todas las personas que han dedicado parte de su tiempo en los mandatos anteriores y en el actual, a formar parte del Consejo Social, aportando su profesionalidad y experiencia. Son parte de una larga cadena de valor humano que hace tan valioso al Consejo Social. Muchas gracias **Francisco, José Miguel, Anabel y Paco Luis** por vuestra labor, de todo corazón. Sigamos caminando de la mano.

Querido **Francisco Gracia Navarro**, Paco para los amigos, resumir aquí todos los méritos que avalan la Medalla de Oro con cinta almagra que se te ha concedido es tarea titánica. Tu increíble trayectoria académica y de gestión ensombrece cualquier intento de hacer justicia a toda una vida dedicada a engrandecer la ciencia y el sistema universitario en general. Hay pocas áreas en las que no hayas trabajado: creación y dirección de

departamentos, docencia en cuatro facultades diferentes, cargos de vicedecano y vicerrector, diseñador del SCAI, miembro de la ejecutiva de la Sectorial de la CRUE de investigación, secretario general de Universidades e Investigación en la Junta de Andalucía, director general del Instituto de Salud Carlos III, impulsor del posgrado en Biomedicina, presidente del Consejo de Administración del Parque Rabanales 21, director de Evaluación y Acreditación a la DEVA... Esto por citar solo algunos hitos en tu fructífera carrera. Lo que yo quiero transmitirte, querido amigo, es tu generosidad en la entrega a la universidad en todas sus variantes. Porque, además de un excelente profesional, hay que ser muy generoso para dedicar tanto tiempo y energía a los cargos de representación como los que has ocupado a lo largo de tu vida profesional. En todos has dejado tu huella y has ampliado los límites del conocimiento gracias a tu dedicación a la ciencia. La UCO y el sistema universitario español está en deuda contigo. Sirva esta Medalla de Oro para transmitirte nuestro más cálido cariño y eterno agradecimiento.

Tras estas palabras y reconocimiento a personas de la propia comunidad universitaria, es hora ya de dirigirme a los **premiados Tomás de Aquino 2023-2024**. Como decía al principio de mis palabras, estos premios están encaminados a reconocer a personas, colectivos e instituciones que nos hacen, simple y llanamente, mejores, porque nos ayudan a amplificar y complementar nuestra labor y tejer redes que nos permiten implementarnos de una forma más efectiva en el territorio. Es el caso de la **Asociación de Vecinos Unión y Esperanza de Las Palmeras** que, de la mano de la **Fundación la Caixa**, nos ha permitido implementar un esperanzador programa de apoyo socioeducativo a jóvenes en riesgo de exclusión social, con el fin de facilitarles al máximo su tránsito a estudios superiores. Sin la mano de los vecinos y vecinas del barrio, querido Luis, nunca habiéramos podido ganarnos la confianza de estos chicos y chicas. Habéis sido el acicate necesario y el referente cercano para las familias de Las Palmeras que se han sumado a este programa con tanta esperanza. La Universidad pública no puede permitirse seleccionar a su alumnado en función de su código postal. Pero sabemos que estos jóvenes no parten de la misma situación de equidad que otros, y ahí es donde hemos encontrado el apoyo económico, año tras año, de la **Fundación la Caixa**, que ha comprendido el valor y el potencial del derecho a la educación de estos jóvenes, cumpliendo

así con su misión social. Gracias, Yolanda y Luis, por permitirnos ser una mejor universidad más pública, inclusiva y justa.

El siguiente galardón, el otorgado al **Gran Teatro**, nos permite dimensionar y reconocer la profunda huella que esta institución ha dejado en la vida cultural de Córdoba. Es parte consustancial de la misión universitaria, junto a la docencia y la investigación, la promoción de la cultura, más allá de las actividades propias impulsadas por nuestra Dirección General de Cultura. Por ello, como institución, nos sentimos muy orgullosos de poder contar con aliados estratégicos como el Gran Teatro de Córdoba, que enriquece y ennoblece las actividades que acoge, proporcionando un marco que nunca podríamos igualar. Es nuestra intención seguir caminando de la mano de esta institución que trasciende los límites de lo recreado en el bello edificio que lo alberga, para convertirse en estandarte del acontecer cultural de toda una ciudad. Cultura y conocimiento nunca han estado mejor representados que en esta alianza entre Universidad de Córdoba y el Instituto Municipal de Artes Escénicas mantenida desde 1994. Enhorabuena, querida Isabel, por la labor que hacéis y por permitirnos caminar de la mano.

Y si la cultura está en nuestro ADN universitario, no lo está menos la conexión con el tejido productivo de Córdoba y provincia. Por eso, es de obligada justicia reconocer a la **Confederación de Empresarios de Córdoba (CECO)**, personalizada hoy en la figura de su presidente, Antonio Díaz, por su labor proactiva de apoyo a todas aquellas iniciativas que redundan en la mejora de la empleabilidad de nuestro alumnado. CECO nos empuja a no desconectarnos de las necesidades reales de las empresas cordobesas, nos facilita la labor de transferencia del conocimiento, nos ayuda a ser más ágiles a la hora de implantarnos en el territorio y nos abre la puerta a establecer sinergias que, de otra forma, nos costaría mucho más alcanzar. Y todo ello redundando no solo en nuestro alumnado, sino también en las propias empresas, a las que podemos contribuir con talento universitario. Y este tándem que CECO posibilita es al final, no lo olvidemos, una inversión en el desarrollo socioeconómico de Córdoba y su provincia. Gracias, querido Antonio, por ayudarnos a contribuir a este noble propósito.

En el capítulo de galardonados institucionales, comenzamos con la **Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul de la Junta de Andalucía**. Se nos suele llenar la boca alabando las bondades de la colaboración institucional, algo que, aunque parezca obvio, no siempre se concreta en relaciones fructíferas. Sin embargo, en el caso de esta Consejería, me llena de orgullo afirmar que hace honor a su nombre y las relaciones de colaboración que mantenemos son más que sostenibles en el tiempo. Así, podemos presumir, querido consejero, de llevar más de quince años trabajando en proyectos conjuntos de investigación en materia cinegética. Mantener estas alianzas institucionales nos permite dar el tiempo necesario a lo que demanda una investigación científica, que no se hace de un día para otro, consiguiendo resultados robustos en beneficio de nuestra Comunidad Autónoma. Y esto es lo que espera el ciudadano. Que sepamos optimizar los recursos, que trabajemos codo con codo y que el resultado de nuestra labor conjunta sea para el bien común. Deseo, querido Ramón, que nuestras instituciones sepan mantener esta claridad de visión y que sigamos muchos años más mano a mano. Muchas gracias.

Y, en esta misma línea, cerramos la tanda de premiados con otro ejemplo de colaboración institucional que también nos llena de orgullo y, curiosamente, en el mismo sector: la mantenida con el **Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación**, hoy representado por su titular, Luis Planas. El Ministerio tuvo a bien traer a Córdoba a los máximos representantes del ramo de la Unión Europea y nos permitió ser un escaparate de la gran investigación e innovación que se produce en la Finca Experimental de Rabanales y el Banco de Germoplasma. Qué tremenda oportunidad fue aquella de demostrar a nuestros colegas europeos que, en una universidad de tamaño mediano comparada con otras universidades de la UE, se hace una investigación de primer nivel. Y ello se hace con una financiación que siempre puede y debe ser mejor para transferir más a la sociedad los resultados de nuestra investigación. Y eso el Ministerio lo sabe bien, porque nos ha elegido socios estratégicos en materia de transformación digital en la agricultura y también como Centro Nacional de Capacitación en Competencias digitales. Querido Luis, sabes que vamos a estar a la altura, porque tenemos equipos potentísimos en la Universidad de Córdoba, como ya pudieron comprobar los ministros y ministras europeos. Y, al igual que en el caso de la

Consejería, estamos hablando de optimizar recursos entre administraciones, fomentar el talento y aprovechar el *expertise* que ya tienen nuestros equipos de investigación, transferir el conocimiento y generar resultados en favor del sector agrícola español. Por eso, estos reconocimientos institucionales son, no cabe duda, altamente merecidos.

Termino ya estas palabras recordando que los Premios Tomás de Aquino son unos galardones que también redundan en el beneficio de la comunidad universitaria, pues refuerzan, mantienen y amplifican el compromiso de estas instituciones con la Universidad de Córdoba. Se establece así un fértil camino de ida y vuelta que no se agota en sí mismo, sino que retroalimenta de las interacciones positivas entre partes. Nos beneficiamos mutuamente en esta suerte de intercambio que los economistas llaman *win-win* (ganar-ganar), pero que no es sino una forma más contemporánea de llamar a la cooperación de toda la vida: la acción y el efecto de trabajar juntos.

Agradezco de corazón vuestra presencia en esta ceremonia y por acompañarnos en esta fiesta que es una celebración compartida entre sociedad y universidad. Sigamos, pues, cooperando, ganando mutuamente, fomentando una cultura de valores en los que todas y todos obtengamos beneficio.

Para finalizar, quiero agradecer la inmensa labor, a menudo entre bambalinas y bastidores, de todo el personal implicado en la realización de este evento. Para que estemos aquí hoy ha sido necesario el trabajo de muchas personas que no han escatimado horas y dedicación. Gracias al Servicio de Protocolo, Gabinete de Comunicación, secretarías del equipo rectoral, Secretaría General, Personal de Servicios del campus y Rectorado, Área de Inclusión por la interpretación en lengua de signos, personal de la UAT y UCO Digital. Gracias también al Coro Averroes por este bellísimo acompañamiento musical.

Buenas noches.

-

